

Nouvelles attaques armées dans trois communautés autonomes de la région Moisés Gandhi

22 juin 2023

- La santé de Jorge López Sántiz, base de soutien zapatiste, est toujours menacée.

Du 19 au 22 juin 2023, des membres de l'Organisation des producteurs de café d'Ocosingo (Orcao) ont mené une série d'attaques qui mettent en danger trois communautés zapatistes : Emiliano Zapata, San Isidro et Moisés y Gandhi, qui font partie de la région Moisés y Gandhi et sont situées dans la municipalité d'Ocosingo, au Chiapas : les attaques vont de l'incendie de parcelles de terre à des attaques armées qui, au moment de la publication de cette action urgente, n'ont pas cessé.

Depuis le 19 juin, vers 14 heures, le groupe armé a tiré depuis San Felipe et San Antonio Las Flores, au moins 67 détonations d'armes à feu de gros calibre et 13 de faible calibre ont été comptabilisées, en plus d'incendier les parcelles où travaillent les familles des bases de soutien de l'Armée zapatiste de libération nationale (EZLN).

Le 21 juin 2023, les attaques de l'ORCAO ont commencé à 12h50 ; à 18h50, on comptait au moins 716 coups de feu de différents calibres, les attaques ont simultanément ciblé les communautés zapatistes d'Emiliano Zapata, San Isidro et Moisés y Gandhi ; dans cette dernière communauté, ils ont incendié la parcelle située à côté de l'école secondaire autonome, laquelle se situe à seulement 50 mètres des maisons des familles zapatistes.

Au moment de l'émission de la présente action urgente - le 22 juin - 25 coups de feu de gros calibre et 20 coups de feu de faible calibre ont été tirés, selon les informations fournies par le Conseil de bon gouvernement Nuevo Amanecer en Resistencia y Rebeldía por la Vida y la Humanidad, Caracol 10, Floreciendo la Semilla Rebelde, basé à Patria Nueva, (municipalité officielle d'Ocosingo), au Chiapas.

À ce jour, cela fera un mois qu'a eu lieu l'attaque au cours de laquelle la base de soutien Jorge López Sántiz a été blessé. Son état de santé est toujours délicat et il a besoin d'une prise en charge spécialisée afin de poursuivre son processus de rétablissement.

En ce qui concerne l'état de santé de Jorge López Sántiz, base de soutien zapatiste, il a quitté l'hôpital Gómez Maza le 5 juin 2023, après 10 jours de soins intensifs et 4 jours d'hospitalisation. À sa sortie, il présentait encore une infection qui n'avait pas été détectée par le personnel médical, de même qu'une plaie ouverte. Les séquelles sont graves, car le fonctionnement de son intestin est affecté. Le processus de guérison est lent, car les complications liées à l'opération nécessitent des soins spécialisés pour une bonne cicatrisation, ainsi qu'un traitement utilisant des antibiotiques et des analgésiques.

En tant que Réseau national des organisations civiles de défense des droits humains "Tous les droits pour toutes et tous", nous continuerons à documenter les agressions contre les communautés qui exercent leurs

droits à l'autonomie et à l'autodétermination en tant que peuples autochtones, et à signaler la complicité de l'État mexicain.

Face à ces faits, nous demandons instamment :

- la garantie immédiate de la vie, la sécurité et l'intégrité physique et psychologique des familles des Bases d'appui de la région de Moisés et Gandhi ;
- la poursuite de la prise en charge médicale intégrale de qualité de Jorge López Sántiz, afin de sauvegarder sa vie et son intégrité physique et psychologique ;
- la réalisation d'une enquête afin de déterminer les responsabilités dans l'acte criminel de tentative d'homicide et des attaques armées perpétrées contre les habitants des communautés qui composent la région de Moisés et Gandhi ;
- l'arrêt immédiat des attaques armées contre les bases de soutien de l'Armée zapatiste de libération nationale.

Antécédents :

Le 23 mai 2023, nous avons présenté l'Action urgente 009, dans laquelle nous demandons aux autorités d'accorder une attention immédiate et de mettre fin à la violence dirigée contre les communautés autonomes zapatistes.

En mai 2022, nous avons publié l'action urgente 002-2022, qui documente divers actes de violence dans la communauté, ainsi que l'augmentation des attaques armées, des vols de récoltes, des destructions de biens et des déplacements forcés, sur la base des témoignages des habitants de la région.

Nous vous invitons à envoyer vos appels urgents à :

M. Andrés Manuel López Obrador
Président constitutionnel du Mexique.
Résidence officielle de Los Pinos, maison Miguel Alemán, Col. San Miguel Chapultepec.
CP 11850 Ciudad de México
MEXIQUE
Fax: (+52) 55 5093 4901
Twitter: @lopezobrador_

Mme. Luisa María Alcalde
Ministre de l'intérieur du Mexique
Bucareli 99, 1er. piso. Col. Juárez. Delegación Cuauhtémoc
C.P. 06600 Ciudad de México.
Fax: (+52) 55 5093 34 14
Twitter: @M_OlgaSCordero
Adresse mail : secretario@segob.gob.mx

M. Alejandro Gertz Manero.
Procureur général de la République.
Av. Insurgentes 20 de la Glorieta de Insurgentes, Col. Roma Norte, Cuauhtémoc,
C.P. 06700, Ciudad de México
MEXIQUE
Twitter: @FGRMexico
Adresse mail: afproc@pgr.org.mx

M. Alejandro Encinas Rodríguez.
Sous-Ministère des droits humains, de la population et de la migration.
Twitter: @A_Encinas_R
Adresse mail: ajencinas@segob.gob.mx et contacto@alejandroencinas.mx

Mme Rosario Piedra Ibarra.
Présidente de la Commission nationale des droits humains.
Édifice "Héctor Fix Zamudio", Bd. Adolfo López Mateos 1922, 6° étage.
Col. Tlacopac San Ángel. Delegación Álvaro Obregón
C.P. 01040 Ciudad de México
MEXIQUE.
Fax: (+52) 0155 36 68 07 67.
Twitter: @CNDH
Adresse mail: presidencia.cndh@cndh.org.mx

M. Rutilio Escandón Cadenas
Gouverneur constitutionnel de l'État du Chiapas.
Palais du gouvernement de l'État du Chiapas, 1er étage Av. Central y
Primera Oriente, Colonia Centro
C.P. 29009 Tuxtla Gutiérrez, Chiapas
MEXIQUE.
Fax: (+52) 961 61 88088, (+52) 961 61 88056; Ext. 21120. 21122.
Adresse mail: secparticular@chiapas.gob.mx
Twitter: @RutilioEscandon

Mme. Victoria Cecilia Flores Pérez.
Ministère général du gouvernement du Chiapas.
Palais du gouvernement, 2ème. étage, Centro
C.P. 29000 Tuxtla Gutiérrez, Chiapas
MEXIQUE.
Téléphone: (961) 61 8 74 60 Ext. 20003.
Adresse mail: secretariaparticular.sgg@gmail.com

M. Olaf Gómez Hernández.
Procureur général de l'État du Chiapas.
Libramiento Norte y Rosa del Oriente n° 2010 Colonia El Bosque,
C.P. 29049 Tuxtla Gutiérrez, Chiapas,
Fax: (961) 61-72-300, Ext. 17258
Twitter: @FGEChiapas
Adresse mail: staff_secretarial@fge.chiapas.gob.mx

M. Juan José Zepeda Bermúdez.
Président de la Commission des droits humains de l'État du Chiapas.
Téléphone : 01 (967) 67 465 94 Fax : 01 (967) 67 465 94
Fax: (961) 60 2 57 84
Adresse mail: presidencia@cedh-chiapas.org

Votre signature est utile.